

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 29 (1992)
Heft: 1098

Rubrik: Argent

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le palmarès des milliardaires de Romandie

Dolce vita légendaire ou réalité économique ? Essai de portrait.

(jg) La revue américaine *Fortune* publie chaque année le nom des milliardaires (en dollars) pour toute la planète¹. Cette liste est généralement considérée comme fiable bien que ce journal n'indique ni ses sources, ce qui se conçoit, ni sa méthode de calcul, ce qui se comprend moins. La valeur des entreprises familiales est incluse dans la fortune. Ainsi les Mars sont crédités de 13 milliards de dollars, soit la quatrième fortune mondiale, ce qui représente à peu près la valeur estimée de leur entreprise. Vous savez maintenant où part une partie de votre argent lorsque vous achetez une barre au chocolat de ce nom dans un kiosque...

La grande presse parle toujours abondamment de ce classement, mais sur le mode anecdotique. Il n'est pas intéressant d'aller y voir de plus près, de l'examiner pour la Suisse romande par exemple et d'en tirer une sociologie locale des super-riches.

Il ne s'agit donc que des personnes physiques dont la fortune dépasse un milliard de dollars, soit à peu près 1300 millions de francs, une somme si élevée qu'elle est littéralement inimaginable.

Pas de fils à papa

Sur les treize membres romands de la liste, notons d'abord qu'il n'y a que deux «héritiers», soit des personnes n'étant pas à la tête de l'entreprise d'où est issue leur fortune: la petite Athina Roussel qui a sept ans et Lukas Hoffmann, propriétaire d'un paquet d'actions de la chimique bâloise. Les plus riches, Kamprad et Safra, se sont faits eux-mêmes.

Tous n'ont pas fait fortune dans le tertiaire. Les meubles, la pharmacie, les machines sont représentés. Il y a plus de commerçants (Maus, Nordmann, Mimran et André) que de banquiers (Safra et Rothschild) et les armateurs

ont l'air de se plaire au bord du Léman (Lemos et Livanos).

Trois de ces très grandes fortunes, celles des André, des Maus, et des Nordmann ont une origine locale. La liste de *Fortune* compte 233 noms. Ils sont donc 5,5% à avoir installé leur domicile principal dans notre petit coin de terre. On peut remarquer que le patrimoine fiscal des Vaudois s'élève à 58 milliards de francs² et que la fortune des sept membres de la liste domiciliés dans ce canton se monte à quelque 16 milliards de francs. La comparaison est facile... et n'a pas beaucoup de sens dès l'instant où l'entreprise/outil de travail est inclus dans le calcul de *Fortune*.

Le devoir des élites

On peut aussi s'interroger sur l'utilité de la publication d'une telle liste, au-delà de la curiosité. *Fortune*, ardent défenseur du capitalisme, considère qu'il faut savoir qui sont les très riches, leur situation leur conférant quelques devoirs supplémentaires. Vieille éthique puritaine qu'il n'est pas interdit d'approuver ! ■

¹ *Fortune* n° 18, 7 septembre 92.

² *Numerus* n° 5, septembre 92, bulletin du Service cantonal de recherche et d'information statistique, publie un article détaillé sur la fortune des Vaudois.

nom	fortune (en milliards de dollars)	résidence	activité
Ingvar Kamprad	2,5	Epalinges (VD)	fondateur d'IKEA
Edmond Safra (et ses frères)	2,3	Genève	banque
Famille André	2,2	Lausanne	négoce de grains
Costas Lemos	2,0	Lausanne	armateur,etc.
Lukas Hoffmann (et sa sœur)	1,7	Montricher (VD)	20% Roche
Famille Liebherr	1,7	Bulle (FR)	engins de chantier
George Livanos	1,5	Lausanne	armateur
Famille Mimran	1,5	Genève	négoce de sucre
Athina Roussel	1,5	Lussy-sur-Morges (VD)	héritière Onassis
Famille Bertarelli	1,1	Coinsins (VD)	Ares Serono (pharmacie)
Edmond de Rothschild	1,1	Pregny (GE)	banque
Frères Maus	1,0	Genève	commerce
Philippe Nordmann	1,0	Genève	commerce